

Ein Leben mit und für die Menschen

50 Jahre eigene Praxis: Tochter und Schwiegersohn setzen Hans-Dieter Klimms Lebenswerk fort

Von Anne-Rose Gangl

Kuppenheim. Seit 56 Jahren stellt sich Hans-Dieter Klimm mit viel Herz und Verstand in den Dienst seiner Mitmenschen. Am 1. Oktober 1973 eröffnete er in Kuppenheim seine Facharztpraxis für Allgemeinmedizin, in der sich der Mediziner und habilitierte Professor an der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg seit nunmehr einem halben Jahrhundert um Leib und Seele seiner Patienten kümmert.

Hans-Dieter Klimm stammt aus einer Winzerfamilie in Edenkoben. Als zweitältester Sohn hätte er eigentlich Pfarrer

„

Heute kommen oftmals die einstigen Kinder als Großeltern zu mir.

Hans-Dieter Klimm
Mediziner und habilitierter Professor

werden sollen, doch Onkel Erich war Arzt und sein Vorbild. Er studierte in Heidelberg Medizin und ging nach seiner Promotion zur Bundeswehr. Seine Approbation erhielt er im Jahre 1969. Er arbeitete zunächst in der Abteilung für Innere Medizin bei Andreas Moser im Krankenhaus Rastatt.

In Freiburg praktizierte er im neuen Lehrfach Allgemeinmedizin, bis er über seine Ehefrau Christel, eine Kuppenheimerin, die beiden Kuppenheimer Ärzte Bernhard und Hans-Dieter Hinkelmann kennenlernte. Sie gründeten eine Laborgemeinschaft, die erste in Baden-Württemberg. Auf ihr Anraten und den Anstoß seiner Frau entschloss er sich, in Kuppenheim eine Arztpraxis zu eröffnen.

„Es war ein Sprung ins kalte Wasser“, erinnert sich Hans-Dieter Klimm. Einige Tage später erschien kurz vor Mittag seine erste Patientin, eine Frau aus dem Nachbarort Förch. Bereits ein Jahr später



Hans-Dieter Klimm (rechts) mit seiner Tochter Susanne Klimm und Schwiegersohn Frank Peters-Klimm. Die Praxis Klimm in Kuppenheim ist bundesweit die einzige Praxisgemeinschaft für Allgemeinmedizin, in der zwei Professoren tätig sind. Foto: Anne-Rose Gangl

waren in seiner Patientenkartei rund 1.000 Patienten registriert. „Heute kommen oftmals die einstigen Kinder als Großeltern mit ihren Enkelkindern zu mir“, sagt Hans-Dieter Klimm.

Schon früh wollte er noch weiter in die Thematik der allgemeinärztlichen Betreuung von Menschen eintauchen. „Es ist wichtig, zu verstehen, was Allgemeinmedizin ist, damit man mit dem Patientengut richtig umgehen kann, denn wir sind die Spezialisten für das Allgemeine, das heißt für Leib und Seele“, erklärt Hans-Dieter Klimm. Ihm ist die ganzheitliche Herangehensweise wichtig, zu der auch das familiäre und soziale Um-

feld des Patienten gehöre, so Klimm. Er schrieb seine Habilitation zum Thema „Früherkennung und Häufigkeit der peripheren arteriellen Verschlusskrankheit in der Allgemeinpraxis“ an der Ruprecht-Karls-Universität in Heidelberg und konnte nachweisen, dass es verschiedene Patiententypen mit Beschwerden gibt. Bis heute hat der Professor und Facharzt über zehn Bücher mit Bezug zur Allgemeinmedizin geschrieben, die auch im Ausland erschienen sind, eines sogar in chinesischer Sprache. Unzählige Buchbeiträge, Papers, Übersichtsarbeiten und abgeschlossene Dissertationen schrieb er in den vergangenen Jahrzehnten.

Seine wissenschaftlichen Beiträge und Leistungen für die Allgemeinmedizin sind bis heute von unschätzbarem Wert für die Medizin in Deutschland.

„Wir haben damals mit dem Lehrfach für Allgemeinmedizin bei null angefangen, wir hatten nicht mal einen Stuhl“, erinnert sich Hans-Dieter Klimm an die Anfänge seiner Arbeit als Lehrbeauftragter. Sein Anliegen war es, dass das Fach Allgemeinmedizin als Lehr- und Prüfungsfach anerkannt wird. Heute arbeiten rund 60 wissenschaftliche Mitarbeiter auf dem Gebiet der hausärztlichen Versorgung, die dank einer ganzheitlichen Betrachtungsweise den Patienten

annimmt, anschaut, anhört, behandelt, an die Hand nimmt, Anleitungen gibt und gegebenenfalls an den Facharzt weitervermittelt.

Hierfür ging Hans-Dieter Klimm 40 Jahre lang jeden Mittwoch an die Universität Heidelberg, um sein Wissen an junge Kolleginnen und Kollegen weiterzugeben. Insgesamt hatte er bisher 48 Ärztinnen und Ärzte zur Weiterbildung in seiner Praxis in Kuppenheim. 38 medizinische Assistentinnen hat er ausgebildet, viele Dissertationen als Professor betreut und drei Generationen von Mitmenschen in der Kuppenheimer Praxis an die Hand genommen.

„

Es ist ein erfülltes Leben, mit Menschen umzugehen und ihnen zu helfen.

Hans-Dieter Klimm
Mediziner und habilitierter Professor

„Es ist ein erfülltes Leben, mit Menschen umzugehen und ihnen zu helfen“, sagt Klimm, der immer noch jeden Morgen um fünf Uhr aufsteht und um sieben Uhr als erster in der Praxis ist. Sein Lebenswerk wird weitergeführt von seiner Tochter Susanne Klimm, Fachärztin für Allgemeinmedizin und Schwiegersohn Frank Peters-Klimm, Facharzt für Innere und Allgemeinmedizin, der ebenfalls zum außerplanmäßigen Professor der Ruprecht-Karls-Universität Heidelberg ernannt ist. Die Praxis Klimm in Kuppenheim ist bundesweit die einzige Praxisgemeinschaft für Allgemeinmedizin, in der zwei Professoren tätig sind.

„Ich freue mich, dass unsere Patienten weiterhin gut versorgt sind“, sagt Hans-Dieter Klimm, der Ende Oktober seinen 82. Geburtstag feiern wird. Entspannung neben Praxis, Lehre und Forschung findet der Mediziner auf dem Jakobsweg, auf dem er jedes Jahr für einige Tage unterwegs ist, und im eigenen Garten.

—Anzeige—

Feiern Sie mit uns!
1953 - 2023
Familiengeführt in 3. Generation!

INKA

Jahre
INKA-Lederwaren · Reisegepäck

Jubiläumsverkauf mit tollen Angeboten vom 1. 10 bis 5. 11.

Am 3. 11. laden wir unsere Kunden herzlich ein, mit uns darauf anzustoßen.

INKA

LEDERWAREN - REISEGEPÄCK - GESCHENKE
76530 BADEN-BADEN · SOFIENSTRASSE 26 · www.inka-baden-baden.de